

DECLARACIÓN 8M:

Con este manifiesto en el día internacional de las Mujeres, queremos subrayar un mensaje claro: la desigualdad que sufrimos las mujeres sigue siendo una cuestión de justicia social que está pendiente. Aunque se hayan aprobado leyes y normativas que respalden la igualdad, sabemos que sigue existiendo una brecha enorme que va mas allá de su regulación legal.

Como ejemplo, encontramos que en Navarra las mujeres ganan un 20% menos que los hombres, y que ocupan un 36% de puestos de liderazgo. En 2020, más del 80% de los empleos a tiempo parcial estaban ocupados por mujeres, afirmando el 87%, que presentan grandes dificultades para conciliar los trabajos de cuidados y sus empleos, lo cual condiciona la jornada laboral. Los sectores feminizados continúan siendo los más precarizados, con trabajos no remunerados en muchas ocasiones, como por ejemplo, los trabajos de cuidados. Es fácil ver cómo mujeres migrantes y racializadas se encargan de cuidar de nuestros seres queridos, relegándolas así a la precarización y limitación de su desarrollo profesional, lo que perpetúa la brecha social aún más. De la misma manera que actúa el estigma social hacia las personas con discapacidad o diversidad funcional, las personas de la comunidad LGTBIQ+, las personas activistas, o cualquier persona que altere o se salga un poco de lo que la sociedad considera normativo.

Con esto queremos trasladar la urgencia del necesario avance que la sociedad necesita para reconocer y valorar el trabajo de todas las mujeres, y esto empieza en nuestro entorno más cercano. La corresponsabilidad en el hogar, lo que viene siendo hacernos responsables de manera igualitaria sobre las responsabilidades personales, familiares, de cuidado y de la casa. Y, las políticas de igualdad y feministas que promuevan la destrucción de barreras con las que peleamos diariamente.

Habitualmente escuchamos y leemos una cantidad indecente de fake news y mitos antifeministas que no buscan más que condicionar nuevamente la moral y los valores, afirmando que la igualdad está conseguida. Pero esto es fácil de desmontar. No hay más que mirarnos un poco el ombligo y preguntar a las mujeres que tenemos cerca cuántas veces se han sentido vulneradas en su

trabajo, en la calle, de fiesta, con chistes micromachistas de sus amigos y familiares, con el síndrome del impostor... Cuánto miedo hemos sentido al dejar a nuestras hijas salir a la calle solas, qué diferencias establecemos en la Educación cuando se trata de una niña o de un niño, qué esperamos del comportamiento de una niña que no esperamos del de un niño... En definitiva, vivimos constantemente episodios que lejos quedan de garantizar la igualdad, y esto empieza por una misma y por uno mismo en nuestro entorno. Y sabemos que el argumento de ciertas mujeres y ciertos hombres que buscan afianzar su razonamiento antifeminista se basan en desmontar todo esto diciendo que hay mujeres que no sienten la desigualdad. Esto claramente se genera desde una postura de privilegio social, algo que todas no podemos tener y desde donde se generan más desigualdades y situaciones de vulnerabilidad.

El discurso son nuestras vivencias, nuestros Derechos y nuestras ganas de vivir igualitariamente, eliminando las barreras, los condicionantes y las limitaciones que se nos imponen por simplemente ser mujeres. Tenemos obligaciones, claro que sí, como cualquier otro ser humano que decida participar en la sociedad, pero no deberíamos tener más por ser mujeres. Esto es también violencia de género, y vivimos atravesadas por múltiples violencias que nos condicionan, pero que están tan bien construidas que no nos damos cuenta. El sistema nos absorbe, el trabajo, los hijos, mis padres enfermos, la compra, la lavadora... Busquemos momentos para nosotras, para ser críticas y reflexionar sobre cómo vivimos y como queremos vivir. La sororidad entre mujeres y el apoyo de las demás personas es primordial. Por ello, no nos olvidamos de las 1.295 víctimas mortales por Violencia de Género desde el 1 de enero de 2003 hasta el día de hoy.

Muchas gracias.

Manifestu honen bidez, Emakumeen Nazioarteko Egunean, mezu argi bat nabarmendu nahi dugu: emakumeok jasaten dugun desberdintasuna oraindik ere gizarte-justiziaren arazo bat dela eta zain dagoela. Legeak eta araudiak onartu diren arren, badakigu oraindik tarte handia dagoela, baita legeetatik kampo.

Adibide gisa, Nafarroan emakumeek gizonen baino ehuneko hogeia gutxiago irabazten dutela eta lidergo postuen ehuneko hogeitahamaseia emakumeek betetzen dutela ikusten dugu. Bi mila eta hogeian, lanaldi partzialeko lanpostuen ehuneko larogehia emakumeek betetzen zituzten eta hoietatik, ehuneko larhogeita zazpiak zailtasun handiak izan zituzten lan eta zaintza-lanak uztartzeko, lanaldia baldintzatzen.

Emakumeek nagusiki betetzen dituzten sektoreak prekarizatuta jarraitzen dute, askotan ordaindu gabeko lanak, hala nola zaintza-lanak.

Erraza da ikustea nola emakume migranteak eta arrazializatuak gure maiteak zaintzen dituzten, horrela prekarizazioan eta haien garapen profesionalaren murrizketan parte hartzen, eta horrek are gehiago handitzen du gizarte desberdintasuna.

Gizarte estigmak, modu berean funtzionatzen du, desgaitasuna edo funtzio aniztasuna duten pertsonengan, LGTBQ+ komunitateko kideengan, aktibisten artean edo gizarteak normatibo bezala hartzen ez duen edonolako pertsonengan.

Horregatik, gizarteak behar duen aurrerapenaren beharrezana azpimarratu nahi dugu, emakume guztien lanaren balorazioa lortzeko, eta hori gure ingurunean hasten da.

Etxean partekatutako erantzukizun pertsonal, familia, zaintza eta etxeko erantzukizunak modu berdinean hartu behar izatea. Eta, berdintasunaren eta feminismoaren politikak, gure egunerokoan borrokatzen ditugun oztopoak desegiten lagunduko dutenak.

Sarritan entzuten eta irakurtzen ditugu fake news eta antifeminismoaren mito ugari, beste ezer baino gehiago morala eta baloreak berriro baldintzatzeko helburuarekin, berdintasuna lortu dela esanez. Baina hau erraz ezeztatzen da. Ez dago gehiago bilatu behar, emakumei begiratu nahikoa da, eta galdegin zenbatetan sentitu duten beren lana, kanean, jaietan, lagun edo senideek egindako mikromachismozko txisteengatik, edo inpostore sindromagatik... Zenbat beldur sentitu dugun gure alabak kanean bakarrik atera ahal izateko, zer

desberdintasun ezarri ditugun hezkuntzan neska edo mutil bati dagokionez, zer espero dugun neska batengandik eta zer mutil batengandik... Laburbilduz, etengabe bizitzen ari gara gertakariak, eta horiek oso urrun daude berdintasunaren bermeak emateetatik, eta hau hasi egiten da guk geuk eta gure inguruan. Eta badakigu zenbait emakumeen eta zenbait gizoneren argudioak antifeminismoaren diskurtsoak sendotzen dituztenak, esaten dutela emakume batzuk ez direla desberdintasun hori sentitzen. Hori argi eta garbi pribilegio sozial batetik dator, guztiok ezin duguna izan, eta horrek desberdintasun eta ahultasun egoerak sortzen ditu.

Diskurtsoak gure bizipenak dira, gure Eskubideak eta gure nahiak berdintasunaren arabera bizitzeko, oztopoak, baldintzapenak eta emakume izateagatik ezarritako murrizketak desagerraraziz. Obligazioak ditugu, noski, parte hartzeko erabakia hartu duen edozein izaki humano bezala, baina emakume izateagatik ez genituzke gehiago izan beharko. Hori ere genero-indarkeria da, eta hainbat indarkeria bidez bizitzen ari gara, baina hain ondo eraikitakoak direnak ez dugula ohartzen. Sistema gu xurgatzen du, lana, seme-alabak, gurasoak gaixo, erosketak, garbigailua... Bilatu dezagun momentuak geuretzat, kritiko izan eta gure bizitza nola bizi nahi dugun hausnartzeko. Emakumeen arteko sororitatea eta gainerakoek babesa funtsezkoak dira. Horregatik, ez gara ahaztuko Bi Mila eta hiru-no urtarrilaren bat-etik gaur egunera bitartean mila berrheun eta larhogeita hamabost genero-indarkeriaren biktima hilberri izan dituzten emakumeen oroitzapena.

Eskerrik asko.